
Salut Jean-Pierre, 
Comment vas-tu? As-tu vu notre vidéo?

Attention, long mail en perspective! Comme j'ai maintenant 2 casquettes et demies (Killian, Max et 
quand même partiellement Mahazine), j'ai du travail et de nombreuses choses à te transmettre. Je 
commence par diverses infos puis les objectifs de Fiadanantsoa pour enfin conclure sur les besoins 
financier de ce mois de mai!

DIVERS

C'est officiel, l'inauguration du "Dispensaire Fiadanantsoa" se fera le 3 juin prochain en présence 
d'une quarantaine de représentants sanitaires et politiques de la région.

Olivier Thorens, mon ami médecin, arrive sur place le 13 mai. Il nous aidera en reprenant le rôle de 
Max au terrain et nous aidera pour l'ouverture. Il a pour l'instant prévu de rester jusqu'à fin juin.

J'ai eu Mickaël sur skype. Je lui ai expliqué l'état du projet. Il m'a dit qu'il a fait sa demande de 
service civil pour début septembre ce qui serait parfait pour le projet et me permettrait de lui 
transmettre le flambeau à merveille. Dès que vous avez confirmation de son affectation dis-moi 
comme ça je commence à lui joindre ce genre de mail et il chope le rythme et les trucs qui ont 
marché ces derniers mois.

Mahazine a un soucis. Le deshydrateur à légume est tombé en panne en pleine période de séchage 
de la Spiruline et René à tout tenté pour le réparer mais il est définitivement mort. René tente une 
alternative en séchant la spiruline sur le chauffe-eau solaire mais apparemment le besoin d'un 
nouvel appareil est relativement urgent. Du coup est-ce qu'il serait possible de profiter de la venu 
d'Olivier pour transporter l'appareil? Ce dernier sera en Suisse du 8 mai jusqu'à son départ le 13 
mai. Je sais que ça fait très serré mais peut-être sur le week-end du 10 vous arriverez à lui 
transmettre l'appareil. Sinon Mahazine attendra mon retour en juillet.

Collaboration du Dispensaire avec Mahazine. J'ai déjà pu en discuter avec René. L'objectif serait 
que en cas de besoin de consultation que le médecin ou l'aide-soignante puissent être appelé pour 
consulter au centre scolaire et que les parents n'auraient qu'a payer les médicaments au prix du 
grossiste (30-50% moins cher qu'en pharmacie, vraiment peu cher et tout à fait possible au vu du 
niveau de vie de la majorité des parents du quartier) sans avoir besoin de payer la consultation. 
René a bien compris cette idée mais souhaite que la mise en place d'une telle démarche se fasse 
petit à petit car les parents n'ont pour l'instant pas l'habitude de payer les interventions médicales 
faites par Mahazine. À suivre et à mettre en place après l'ouverture, mora-mora..

Concernant le solaire, j'ai eu le responsable de CAMUSAT au téléphone et il m'a annoncé que les 
pièces n'étaient pas encore arrivée car le bateau est toujours en mer. Il ne manquera pas de me 
contacter dès que les travaux pourront commencer. Pour l'ouverture on va faire sans le frigo et donc 
pas encore d'activité de vaccination à Fiadanantsoa pour le moment.
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FIADANANTSOA

Terrain agricole

Réalisé au mois d'avril:

• la moisson est terminée. Le riz a terminé de sécher. Toujours difficile à estimer, mais 
probablement un peu plus de 3 tonnes cultivées. Orolie attend le mois d'août pour le 
décossage et la vente car les prix de vente seront plus importants et permettront 
probablement au terrain de s'autofinancer au niveau de la culture.

• des cours d'agriculture par l'ingénieur agricole ont débuté avec les jeunes durant ce mois. 
Malheureusement la personne que nous avions engagé était surchargée avec son travail de 
mémoire à terminer à la capitale et a donc décidé d'arrêter. Nous sommes en train de 
rencontrer deux personnes intéressées avec Orolie et allons tenter d'engager un technicien 
dans les semaines qui viennent.

• les cours de broderie avec la brodeuse (Lucienne) par contre se poursuivent et les jeunes ont 
eu leur premier "examen" vendredi avec de très beau resultats. Nous allons tenter de réaliser 
des pochettes, des nappes et des écharpes en soies que je ramènerai au mois de juin pour 
voir les produits qui plairaient le plus en Suisse.

• J'ai donné quelques cours de français quand le temps me le permettait mais j'avoue que 
avant l'ouverture du dispensaire, j'aurais besoin d'un peu d'aide pour rester constant.

• réparation des tuyaux et mise en place d'un système permettant la désinfection de l'eau sans 
avoir besoin de monter en haut du château d'eau. Ça marche a merveille et je vais le breveter 
;-)  

• la cabane sous le château d'eau est terminée!
• le dressage des jeunes zébus au labourage pour l'année prochaine avance à grand pas.

À faire pour le mois de mai:

• rénovation des deux autres puits sur le terrain ce qui nous permettra de réserver l'eau du 
puits principal pour le dispensaire et le bâtiment principal. L'eau des deux puits rénové 
servira à la lessive, au zébu et à la culture.

• poursuite du dressage des zébus.
• finition du compost
• poursuite des cours de broderie et de français et engagement d'un nouvel ingénieur agricole 

pour les cours d'agriculture et l'aide technique au terrain.
• poursuite des autres cultures, haricots et navet (comme fourrage pour les zébus pendant la 

saison sèche).
• rénovation des volets du bâtiment principal qui n'étaient pas très étanches.
• préparation des parcelles agricoles pour la culture de l'année prochaine.



Dispensaire

Réalisé au mois d'avril:

• nous avons l'autorisation provisoire d'ouverture de la part du ministère!
• aménagement intérieur: la grande majorité des meubles sont en place. Il nous en manque 

encore 3 et ils seront au complet. Le frigo et le four sont déjà achetés. Les 2 lits des patients 
sont en place. Le matériel fixe est acheté. Ne manque que quelques finitions et les 
médicaments de la pharmacie et nous sommes plus que prêt!

• début des démarches de mise au norme de la fiscalité de l'association Fiadanantsoa avec un 
comptable qui nous a été recommandé par le mari de Vanessa. Cette mise aux normes est 
obligatoire pour permettre l'achat de médicament auprès des grossistes.

• les toilettes extérieures pour les patients sont terminée et magnifiques!
À faire pour le mois de mai:

• visite préliminaire de l'ordre des médecins de la région avant l'inauguration.
• mise en place de l'insigne "Dispensaire Fiadanantsoa" au dessus de la porte.
• finition des démarches fiscale avec notre ami le comptable.
• mise en place d'une porte d'entrée en taule et renforcement des barreaux de la pharmacie 

pour nous protéger des vols.
• vernissage des derniers meubles et derniers achats/finitions.
• préparation avec l'équipe de l'inauguration et de l'ouverture.
• commande et mise en place des médicaments et définition de la liste du stock. 

=>Lien vers le log de Killian : www.facebook.com/scmadagascar

https://www.facebook.com/scmadagascar


L'inauguration s'est parfaitement déroulée et le dispensaire est maintenant ouvert! Merci à toutes les 
personnes qui ont contribué à cette aventure et qui nous ont soutenues de loin ou de prêt!

Sur les premiers jours de consultation, l'équipe du dispensaire a pu prendre en charge une dame 
souffrant d'hypertension, une jeune fille avec des difficultés de concentration à l'école et une 
adolescente souffrant d'une probable broncho-pneumonie. Vendredi la journée de vaccination nous a 
permis de vacciner 3 nourrissons pour les vaccins de base et 4 adolescentes contre le tétanos. 
Nous avons eu la chance de recevoir les premiers patients dès le premier jour et espérons que le 
bouche à oreille et les affiches que nous avons distribué dans la plupart des villages environnants 
orientent les malades vers notre centre.

Pour moi, la pression redescend maintenant lentement. Mon aventure dans l'association se termine 
dans un peu plus de 2 mois avec un passage par la Suisse en début juillet pour récolter de l'argent et 
des médicaments pour le dispensaire et tenter de mettre en place divers partenariats.



Salut Jean-Pierre,

Quelques nouvelles de l'avancée du projet :

Malgré tous nos efforts pour déposer le dossier à la date limite (le 19 décembre), l'administratif et 
les médecins qui devaient signer le dossier avant la date fatidique ont vaincu. 

Max et Ando étaient à Antsirabe et tentaient de réunir les derniers papiers et les signatures et 
comme j'étais à Tana pour mes parents, je suis resté pour tenter de prolonger le délais au maximum 
auprès du ministère. Il ne nous manquait qu'une signature (celle du directeur de la santé de la 
région) le 19 au matin mais le ministère à Tana n'a pas accepté d'étudier le dossier s'il arrivait après 
les 9 heures chose impossible même avec un chauffeur.

Comme il nous manquait le diplôme de la Dresse Nanah et que Ando craignait une réaction 
négative du directeur de la santé de la région (qui n'est pas le type le plus adorable de l'île) si le 
dossier n'était pas parfait nous avons donc choisi de nous retirer pour le moment, d'attendre le 
diplôme et de retourner chercher la dernière signature avec un dossier parfait. Nous déposerons le 
dossier complet et signé dans le calme pour le mois de février. Le ministère à Tana m'a dit qu'il 
placerait notre dossier en premier et que l'ouverture pourrait se faire en avril si le dossier est 
complet et le dispensaire prêt. J'ai réussi à avoir le médecin du ministère à Tana à la bonne et je 
pense qu'il nous aidera à faire vite, espérons...

Pour éviter une surprise liée au changement éventuel de ministre après les élections, je passerai au 
ministère à mon retour de vacances le 25 janvier pour vérifier que les papiers à réunir sont toujours 
les mêmes.

Du coup l'heure est maintenant à la planification et l'aménagement du dispensaire. Voici la liste de 
ce qu'il nous faut faire avant début avril:

• établissement du budget précis
• installation électrique du bâtiment principal et mise en place du solaire
• aménagement du jardin en face du dispensaire
• commande et mise en place de l'incinérateur
• construction de la cabane pour la génératrice
• finition du dispensaire que Alain n'a pas encore entamées (peinture, etc.)
• aménagement des meubles
• aménagement divers (rideau, matériel médical, etc.)
• modification demandées par le technicien de la santé (planche en bois à l'entrée pour les 

poussettes et chaises roulante, peindre les vitres de la salle de pharmacie pour éviter les 
regards et protéger le matériel du soleil, texte et dessin au dessus des portes de chaque salles, 
séparation du plan de travail dans la salle de soins entre le matériel propre et sale)

• dépôt du dossier au ministère à Tana en février
• commande des médicaments
• (la dresse Nanah proposait de construire des latrines à l'extérieur car les toilettes que nous 

avons risquent d'être bouchée par les journaux utilisé par les paysans, à discuter...)



Si nous en avons le temps nous profiterons de visiter les fokontany entourant le dispensaire pour en 
faire sa publicité.

Pour les tests de l'eau:

• l'analyse microscopique ne montre rien de dangereux qui pourrait passer la peau dans les 
soins ou se douchant. YES!! Présence d'un petit Rocifère dont je te joins la photo qui ne joue 
un rôle que dans la dégradation et la fertilisation du sol. Juste pour le plaisir des yeux parce 
que c'est joli :-)

• l'analyse microbiologique de l'eau chlorée et filtrée montre 1 colonie d'entérobactéries. En 
bref l'eau et potable pour des adultes moyennant une petite tourista mais pas utilisable 
comme eau potable chez les enfants de mois de 2 ans (risque de grosse infection digestive). 
L'institut Pasteur nous a conseillé d'augmenter la quantité de chlore et de refaire les analyses 
de l'eau du château d'eau, ce qui devrait suffire au vu de la toute petite contamination. Je les 
amènerai à nouveau le 10 janvier en partant en vacances.

• mon père a les tubes pour l'analyse physico-chimique que l'on fera avant leur départ.
Pour nous réconforter dans le besoin de ce dispensaire et de ce médecin, les enfants ne cessent de 
nous le montrer. Un enfant à Mahazina a fait une crise d'asthme sévère il y a quelques jours et j'ai 
tenté d'enlever une aiguille de cactus du bras d'une jeune du terrain ce vendredi. Comme je n'avais 
pas le matériel pour inciser et anesthésier, on a du aller chez Vanessa. Ce dispensaire doit exister et 
le médecin aura du travail! :-)

Toujours aussi motivé par le projet, nous te souhaitons d'excellentes fêtes et merci encore pour ton 
soutien,

Ando et Killian



Salut Jean-Pierre,

voilà les dernières nouvelles :

"L'aménagement du dispensaire se poursuit et les choses avancent comme jamais au terrain de 
Fiadanantsoa! 

Ando, la jeune femme qui s'occupe de la gestion du dispensaire, gère à merveille la commande des 
meubles et l'achat du matériel de base nécessaire à l'aménagement du centre. Max, Orolie (la 
directrice du terrain de Fiadanantsoa) et moi avançons les travaux sur place.

L'installation électrique (faite maison) du bâtiment principal qui accueille les cours et les ateliers de 
broderie pour les jeunes est terminée! Nous avons pu la tester avec le groupe électrogène, rien n'a 
brûlé... 
Ne manque que l'alimentation solaire pour que le dispensaire et le bâtiment principal soient 
éclairés! L'ingénieur de l'entreprise responsable de cette dernière est passé cette semaine évaluer les 
besoins. Il nous a parlé d'un délais maximal de 1 mois d'ici à ce que le solaire soit en place. 
Déjà de l'eau potable au robinet et bientôt une autonomie en électricité, nous sommes de moins en 
moins isolés...

L'aménagement du jardin en face du dispensaire est terminé! Chacun a pu y planter l'arbre qui lui 
tient à cœur. Nous profitons des dernières pluies pour permettre aux plantes de devenir 
suffisamment résistantes à la saison sèche qui débutera dans quelques semaines.

Les premières fournitures du dispensaire sont arrivées avec la confection d'un porte-tubulure et des 
matelas qui composeront les tables d'examens des patients. Les tissus qui constitueront les rideaux 
et les draps du dispensaire sont achetés et ces derniers seront confectionnés par les jeunes de 
l'association dans le cadre de leurs cours de couture.

L'incinérateur à déchets dangereux est installé. Il s'agit d'un bidon d'huile "amélioré", solution la 
plus économique et facilement réalisable sur place. Nous avons pu recouvrir la fosse qui accueillera 
les déchets d'une trappe en bois de sécurité pour éviter un éventuel accident.

La semaine prochaine sera donc dédiée à la construction d'un abris sous le château d'eau pour y 
placer le groupe électrogène de secours ainsi qu'aux premiers travaux d'aménagements intérieurs du 
dispensaire.

Trois jeunes de l'association sont venues se plaindre ces dernières semaines de douleurs dentaires 
avec à l'examen des caries et des cavités importantes. Nous avons décidé, avec Max, d'aider les 
parents à payer les frais liés aux soins dentaires en coupant la poire en deux. 
En réaction à cela, une matière supplémentaire au cours de français et de mathématique sera 
enseignée aux jeunes. À partir de la semaine prochaine ils bénéficieront de cours de SVT (Science 
de la Vie et de la Terre) et je vais commencer par un cours sur les dents et l'hygiène dentaire, en 
espérant pouvoir les aider.

J'ai profité de ce week-end, pour partir à la rencontre des paysans et villageois qui consulteront le 
dispensaire dans le futur. Je suis parti en direction des deux villages n'ayant pas d'accès aux soins 
dans les cinq kilomètres avec de belles rencontres. Je pense réitérer l'expérience durant les 
prochains week-ends pour me rapprocher des gens auprès de qui j'habite."

Toutes mes salutations et bonne fin de week-end,

Killian 


